



ODNUM

CONSULTORIA ESTRATEGICA

**Inestabilidad política
europea y su influencia a la
confianza empresarial**

Diciembre 2023

Consultoría estratégica. Brindamos soluciones adaptadas a las necesidades únicas de cada cliente.

España se ha enfrentado a un complejo panorama de **inestabilidad política** en los últimos años. La cada vez más difícil interacción de diversas **ideologías**, aspiraciones regionales y paisajes políticos en evolución ha proyectado una sombra sobre la **gobernanza nacional**.

Este fenómeno de **volatilidad política** no solo ha influido en las **políticas internas**, sino que también ha resonado en los **sectores económicos** y en las percepciones **internacionales**. Examinar las múltiples facetas de esta **inestabilidad** revela una narrativa marcada por gobiernos de **coalición**, disparidades regionales y desafíos a las estructuras políticas tradicionales.

La **vicepresidenta primera de economía, Nadia Calviño**, ha conseguido finalmente hacerse con el puesto de la presidencia del **Banco Europeo de Inversiones**, y próximamente comenzaremos a descubrir las nuevas **políticas financieras**. Su designación como presidenta ofrece a España una oportunidad crucial para influir en las políticas financieras de la UE, tras una presidencia española del Consejo de la UE complicada a causa en gran medida por los problemas nacionales acaecidos en las **elecciones generales**. Este mandato incluye asuntos como la **financiación** de inversiones en la UE, tanto **públicas** como **privadas**, y parte de los préstamos **Next Generation**, sumamente necesarios para la **estabilidad económica** de los Estados de la **Unión Europea**. Europa a partir de 2024 se enfrentará a decisiones importantes donde se tendrá que debatir ante una opinión pública cada vez más euroescéptica.

La **inestabilidad política** puede generar un ambiente de **incertidumbre** que desalienta la inversión, aumenta la **volatilidad** en los mercados **financieros**, provoca cambios en las **políticas económicas** y afecta a la confianza tanto de empresas como de

consumidores, todo lo cual puede tener un impacto negativo en la **economía** y en los mercados financieros de un país. La **inestabilidad** puede tener varios motivos y en los últimos años todo se ha achacado a los gobiernos de **coalición**. Estos gobiernos han emergido como una forma de gobierno en muchos países, especialmente en aquellos donde ningún partido político logró tener una mayoría absoluta. Esta modalidad, si bien representa la inclusión de diversas perspectivas políticas, también plantea desafíos significativos en términos de estabilidad y cohesión política. La formación de Gobierno de coalición implica la colaboración entre múltiples partidos políticos para alcanzar acuerdos y tomar decisiones. Aunque puede ser una expresión de **pluralismo y representatividad**, también presenta obstáculos inherentes que afecta a la estabilidad política.

Actualmente, la gran parte de los gobiernos europeos son en mayor o menor medida gobiernos de **coalición**. Incluso podríamos afirmar que la UE se encuentra más **polarizada** que nunca. Además de España; **Alemania, Bulgaria, Dinamarca, Rumanía, Islandia, Suiza**, son algunos ejemplos de gobiernos de coalición. La falta de continuidad en las políticas gubernamentales debido a cambios en la coalición puede afectar la percepción de estabilidad por parte de los inversores y el sector **empresarial**. Esto puede desincentivar la inversión y reducir la confianza en la economía nacional. Antes de la **pandemia**, Europa tuvo una inversión empresarial bastante dinámica y diversa. Se pudo observar un panorama de inversión prometedor especialmente en sectores como la **tecnología**, las **energías renovables**, la **salud** y la **inteligencia artificial**. Estados como **Alemania y Francia** fueron algunos de los destinos populares para la inversión debido a su infraestructura sólida y un ecosistema empresarial característicamente constante.

Europa sufre una **crisis económica** importante desde el comienzo de la **guerra** entre **Ucrania y Rusia**. España, entre otros países, vio como los precios aumentaron descontroladamente de un día para otro, y las arcas nacionales se han visto incapaces de cubrir los gastos esenciales de la población. Las empresas han perdido crédito, y eso ha provocado que busquen una inversión más comedida en países con impuestos bajos.

Ayudas como los **Fondos Next Generation** han paliado males mayores, sin embargo, la imprevisible **gobernabilidad** no termina de dar confianza al sector empresarial para invertir a gran escala en territorio español. A pesar de ello, el **sector energético** ha visto en la península un potencial infinito de inversión gracias a las **políticas verdes** impulsadas por el Estado. En España ya se explota la energía solar, eólica, e hidráulica. En un mismo sentido, la **COP 28** definió unas directrices que deben seguir los Estados a partir de 2024. La más importante es iniciar una transición hacia la eliminación completa de los **combustibles fósiles**, triplicar la capacidad mundial de **energías renovables** y duplicar la tasa media anual mundial de mejora de la **eficiencia energética** de aquí a 2030. Podemos prever que en los próximos años los presupuestos generales incluirán un elevado porcentaje de inversión en las políticas verdes empresariales ya que estas comenzarán a adoptar una responsabilidad social corporativa con iniciativas de **sostenibilidad**.

En resumen, la **inestabilidad política**, los desafíos económicos y los eventos **geopolíticos** han dejado una huella significativa en la **economía española** y europea. La necesidad de mantener la **estabilidad política**, diversificar las **inversiones** hacia sectores prometedores como las **energías renovables** y responder a las pautas globales son aspectos cruciales para garantizar un **crecimiento**

sostenible y resistente en el futuro. Los gobiernos de coalición, aunque reflejen una diversidad de perspectivas políticas, presentan desafíos en términos de estabilidad y coherencia. La **crisis económica** en Europa, exacerbada por conflictos geopolíticos como la **guerra entre Ucrania y Rusia**, la explosión del conflicto **palestino-israelí**, y las **elecciones europeas** a mitad de año, serán sucesos relevantes para la política europea. La propuesta de debate para la **inclusión de Ucrania** y otros **países balcánicos** en la UE puede provocar una amenaza para los Estados europeos cuyas repercusiones pueden desafiar las **economías nacionales**.

Eduardo Rodríguez Zapata
ODNUM CONSULTORÍA ESTRATÉGICA



CONTACTA CON NOSOTROS



+ 34 636 721 050



contacto@odnum.eu



<https://odnum.eu>